



Una voz en el camino. América Latina: 40 años de búsqueda Victor E. Tokman Fondo de Cultura Económica Chile. 2004

tural neoliberal y la globalización. Sus consecuencias laborales, sociales y económicas Empleo y equidad en son analizadas por Tokman en forma riguresa, profunda e informada. Pero carente de crítica y muy condescendiente con embas procesos y sus resultados. A pesar de que el 57% de la fuerza de trabajo en América Latina a comienzos del siglo XXI se encuentra desempleada o subempleada por el efecto combinado de ambos proce-505, para Tokmar no es necesario modificar el actual modelo de acumulación ni la inserción de América Lati na en la economia internacional va que alli no residiria el problema. En su opinión, el problema primordíal de la región estaría en cómo lograr un crecimtento económico estable y continuo en el tiempo. Pues "sin creci-miento no hay minguna posibilidad de enfrentar el desa fio del empleo", sostiene Tokman. Y "el crec miento necesita incentivos económicos y estabilidad de las re-glas del juego". Por esa razón es necesario, sugiere, Implementar la flexibilidad laboral pero, advierte, "con protección". De esa manera se lograria el necesario equilibrio entre estabilidad y flexibilidad laboral, posibi-litando así el "aumento en la product vidad, la Innovación y el aprendizaje". O sea, una mayor instituciona-

dos procesos históricos económicos: el ajuste estruc-

sectores y empresas. Tokman avala la descentralización poder social, económico y político de los trabajadores al interior del sistema capitalista. Divididos y, sobre todo, dominados por la incertidumbre laboral.

Los trabajadores de la región viven desde la crisis de los años 80 y el ajuste estructural en la incertidumbre y en el temor a no tenor o a perder su empleo. Pero, sobre todo, ser concientes de que bajo este mocelo de crecimiento y de acumulación "nadle tiene asegurado su futuro en el ámbito del trabajo". En este aspecto el libro de Tokman es la comprobación histórica, económica y con ceptual de la crisis terminal de la denominada "sociedad laboral". Esta crisis no es más que la destrucción del poder social e histórico que los trabajadores habían alcanzado durante el siglo XX y, especialmente, bajo el modelo de sustitución de importaciones. Durante dicho modelo el poder del trabajo estables ó diversus controles al capital, haciendo de la relación capital-trabajo más equilibrada. De allí que tanto la globalización como el ajuste estructural han estado dirigidos a liberar al capital de esos controles a través de la destrucción del poder del trabajo.

Asi, la equidad seguirá siendo la asignatura pen diente. Más aun cuando se insista, como lo hace Tokman, convertido hoy en consejero de principes vi o princesas, que el "crecimiento es el camino más idoneo para generar empleo"

Equidad pendiente [artículo] Gómez Leyton, Juan Carlos

Libros y documentos

AUTORÍA

Gómez Leyton, Juan Carlos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2005

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Equidad pendiente [artículo] Gómez Leyton, Juan Carlos. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

Biblioteca Nacional Digital

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile